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■文/赵军

没有一个春天
不会到来

2020 新冠肺炎疫情发展趋势比

原先估计的严重，学校、公共场所、

商场等的开学开放时间正在延后，

3 月 份 能 否 最 终 实 现 逆 转 难 以 乐

观。但是，国家的抗疫力度在空前

加大，各省的新增病例除湖北以外

都 在 下 降 。 全 国 人 民 在 党 中 央 的

统一指挥下思想高度统一，行动迅

速协调，防治工作局面越来越好，

零 病 例 的 时 刻 终 将 在 不 远 的 明 天

到来。

电影产业的相关部门都在恢复

上班，在做好预防措施的同时，积

极思考、讨论、走访市场，上中下游

开 始 接 触 沟 通 正 是 当 下 行 业 工 作

的题中之义。其实，历史给每一个

人的际遇都是公平的，而且这样的

机遇并不多，很难得。这就是我们

中 华 民 族 走 向 伟 大 复 兴 道 路 上 要

经历的九九八十一难，而一个人的

脱颖而出、一家企业的飞速成长、

一 个 行 业 的 振 兴 与 提 升 ，就 在 此

时。

2003 年的非典也是猝不及防、

全国震惊的事件，但在这之后各行

各业都飞速发展了，电影产业更是

如此。可以相信，中国的这个冬天

过去之后，那些唱衰中国的人会失

望的，因为华夏大地有英雄辈出的

五千年文明底蕴，今天端看每一家

公司、每一条院线准备好了没有，

准备的方向是否正确。

关键不在于哪一天晴朗了，而

在于一旦天晴你付诸什么行动，这

个 月 的 闭 关 是 利 用 好 了 还 是 白 闭

关了。哪怕只看今年，院线市场都

不 能 懈 怠 ，因 为 今 年 的 强 片 并 不

少。只是一旦开闸，档期扎堆，影

片会竞争，而院线影城也会竞争，

因 为 已 经 少 了 两 个 月 。 所 以 大 家

都要有竞争的意识，做好竞争的准

备，尤其是你能够拿得出什么手段

来竞争。

譬如说院线影城，你有互联网

数 据 流 量 导 流 的 方 法 吗 ？ 你 知 道

如何抓一部影片的社交，让你的上

映 不 同 于 别 的 院 线 影 城 吗 ？ 你 能

够 让 观 众 发 现 你 的 院 线 影 城 的 服

务 体 验 是 最 棒 的 吗 ？ 还 有 最 重 要

的是，能否做到“没有竞争”。

什 么 叫“ 没 有 竞 争 ”？ 这 个 时

代有一个重要的转折现象，那就是

“没有竞争”现象。它指的是新的

产 业 手 段 横 空 出 世 。 所 有 传 统 的

做 法 都 无 法 与 之 竞 争 。 譬 如 第 三

方售票系统进入行业，行业开始也

很想抵制，抵制也是一种“竞争”，

但是，没有很长的机会。

而现在当然不会有人再想与第

三 方 售 票 竞 争 了 。 你 能 够 开 发 一

个新的互联网售票系统，你也是第

三方，这就是“没有竞争”。原因在

于新的手段依托新的时代平台，它

和 旧 的 售 票 手 段 两 者 之 间 就 是 一

个 很 明 显 的 时 代 距 离 。 新 的 手 段

借助的是新的维度，旧的手段只能

守 在 旧 的 维 度 上 。 两 个 维 度 之 间

的落差非以年计，是十年二十年的

差距。

低维如何能够战胜高维呢？高

维 又 如 何 不 击 败 低 维 呢 ？ 所 以 两

者之间不在一个量级上，竞争根本

是谈不上的。战“疫”之后，新的增

长点一定在这里，在高维手段空前

增加，低维越发被动挨打。

而高维手段是相对于行业现在

的 状 况 而 言 的 。 应 该 说 行 业 现 状

还有更差的，有的就是只会抱怨、

只 会 抵 制 ，不 会 起 来 学 习 追 赶 时

代、追赶别人已经垂直使用的互联

网行业手段，譬如 O2O、刷脸识别、

跨界合作使用积分、抖音营销、网

红带货等等，在线下的手段也有很

多，譬如开放手绘空间、引进点心

制作、点音读物儿童分享、健身房、

商场积分看电影等等。

数据流量的互导运用已经成为

某些院线影城屡战屡胜的法宝，这

些 影 城 院 线 在 开 闸 之 后 的 竞 争 当

中 很 容 易 让 自 己 跃 上 没 有 竞 争 的

台阶，所以接下来的阶段中，院线

影城之间的差距是会拉开的，拉开

到什么程度？到“二八定律”的程

度。就是说，大约 20%是状况好的

甚至是优秀的企业、团队、影城，而

80%是不好的甚至是堪忧的。

2003 年非典之后，整个行业是

大发展的，票房从几十个亿变成了

几百个亿，但是很多影城今天已经

不存在了，2000 年左右广东的城乡

影城今天大部分不存在了，少部分

影城生存下来，而新的一大批影城

诞生了。所以说，战“疫”之后，中

国电影产业会大发展，这是一个总

的判断，而究竟其中多少影城、多

少制片公司、院线公司能够成长、

能够诞生，我们要拭目以待。所谓

“二八定律”一点都不吓人，事实就

是如此。

今天中国电影产业的生力军，

绝 大 部 分 还 是 在 非 典 之 后 成 长 起

来的。战“疫”之后，我们会有机会

看 到 一 大 批 新 的 投 资 影 城 和 制 片

公司、发行公司风起云涌，如果那

样，今天和固守在眼前的影城也许

就 会 再 见 。 奉 劝 当 下 只 有 着 急 而

无 思 考 的 老 板 和 专 业 投 资 人 想 清

楚，继续在行业中奋斗，该如何进

行 自 己 的 基 因 再 造 ，以 跟 得 上 时

代，以成为后来大发展的梯队。

不需要盯着 3 月恢复还是 4 月

恢复。恢复你就能够腾飞呢，还是

观 众 立 马 就 回 来 呢 ？ 广 州 的 一 批

今天威震市场的影城如飞扬、中华

广场等，都是在非典之后起来的，

全 新 的 管 理 模 式 和 影 城 理 念 是 它

们 横 空 出 世 且 雄 峙 影 市 十 数 年 的

主要原因。

非典前后还有一次重大的行业

改革：院线制替代了以行政区域画

地为牢的传统发行机制，省市县三

级发行，省自为战，院线不能跨省

等 等 被 打 破 了 ，院 线 不 仅 可 以 跨

省，而且影片发行必须走院线的平

台，这个政策改变了生产关系而促

进了电影产业的改革，使得生产力

突 破 了 瓶 颈 而 在 外 部 资 金 的 主 要

动力下极大地发展。

所 以 2002 年 非 典 之 前 的 中 国

电 影 产 业 可 以 比 照 今 年 的 情 形 。

相 信 今 年 产 业 会 有 大 的 改 革 政 策

出台，相信今年还会有大的影片进

口和国产片发行政策创新，很多新

概念也会进入院线影城，当然前述

很 多 院 线 影 城 要 经 受 得 起 暴 风 骤

雨的冲击。

2020 年和 2002 年数字位置发生

异动，两者不是很相似吗？除却资

本因素外，互联网的三个特点：电

商、社交、搜索会是产业变革的基

本词，就是说院线影城、发行放映，

怎 样 运 用 或 者 自 己 怎 样 选 一 端 作

为突破口。

和更多的商业行业进行线上购

票合作，自身就有可能成为自主电

商；谋求院线影城创造生活馆的生

动灵活模式，就很有可能让影城脱

胎换骨，真正成为社交型院线和社

交型影城；而创造更有服务创新特

色的院线影城，让观众的体验不断

提升，让院线影城成为持续的网红

平台，就能够创造搜索的奇迹。

区块链是下一个风口，我们赌

下 一 个 对 产 业 最 大 的 改 变 可 能 就

在 区 块 链 技 术 。 这 个 技 术 对 于 普

通 人 来 说 就 是 每 一 个 人 都 会 有 一

个区块链账号，就像今天每一个人

都 会 有 一 个 微 信 号 或 者 前 些 年 的

QQ 号一样。灾难在一定程度上让

产业暂时停摆，但不会永远停摆。

包括区块链技术在内，我们今天充

满 了 创 新 准 备 ，电 影 市 场 流 量 巨

大，档期热度此起彼伏，是区块链

尝试“每一个人都会有一个区块链

账号”的最佳天地。

新的技术型公司在这个古老的

行业还太少，但是所有为了这个市

场而埋头苦干的人们，应该在今年

这 个 门 槛 前 有 所 作 为 。 新 技 术 带

来新的流量，新技术带来新的价值

观，新技术带来新的管理团队和人

才，新技术带来前所未有的跨界合

作，从而打开更大的电影市场。这

些完全可期。

在国外也许都是异想天开的事

情，但中国都有可能做到，因为这

是一个全世界独有的、每天都在发

生的、全球数量最大的从农村到城

市的人口迁徙的国家，一个新城市

疯狂生长的国家。

《1917》：一镜到底的时间胶囊
■文/王霞

《误杀》是一部价值观电影

被视为神仙打架的第92届奥斯

卡奖终于落下帷幕，影片《1917》从爆

款到争议，像过山车似的，三项技术

大奖对于这部以外景地为主的“一镜

到底”的战争片，可谓实至名归，只是

仍然不免遗憾。“伪一镜到底”的影像

实践，是“第一人称射击游戏”的技术

噱头，还是战争公路片的沉浸式美

学？它是否建构出新鲜的时空感知

方式？影片关于价值困境的反战主

题，是落实到了人物，还是消解在景

片般战争惊悚场面和过场大咖的缝

合中？当然，阿里影业参与联合出品

的《1917》还有待疫情之后的中国电

影市场来检验。

数字技术与科技生产的日新月

异让世界电影不断出现新的形式突

破。导演萨姆·门德斯引入祖父

Alfred Mendes 的亲身经历，在影片

《1917》中，使用“一镜到底”的方式，

让观众跟随两名底层士兵 Schofield

和 Blake 回到 1917 年 4 月 6 日的一战

现场，跟随这两个临危受命的下士，

穿越法国北部西部战线荒凉恐怖的

无人区、危机四伏的敌占区，暴走英

军另一前线战壕，传递取消进攻的军

令，以挽救 1600 人的性命。《1917》运

镜轨迹之复杂、光影投射之多变、场

景的写实与多样的要求，都不是1948

年希区柯克拍摄《夺魂索》时能够预

想的。当然技术实践本身，也会限定

甚至反噬影像形态。

此片首先进行了繁琐的、工程式

的、数据化的彩排过程。每个场景都

制作了模型，来结构人物运动的空间

关系与衔接顺序。每句对白都需要

在外景地彩排，以测定时长与走位。

为此封锁外景地长达四个月时间。

影片中5200英尺的战壕是一边由演

员们彩排，一边由挖掘机确定长度

的。破败小镇鬼蜮魔幻般的灯光效

果是通过50英尺灯塔的灯光装置，精

确计算过火焰在空中的时间、影子变

幻的层次方向与人物运动的可行轨

迹后达到的。日景戏更是离不开摄

影师罗杰·狄金斯提前下载的六个天

气 APP，以预测云层与光线，抢夺其

间几分钟的拍摄时间。这些精算机

制与工业化程度，固然让影片的视听

呈现流光与顺滑，但主要人物的角色

塑造也受制于此。特别明显的是，他

们在运动中的对话，需要刚好结束在

新的场景到来前。例如穿过炮兵阵

地，发现被弃农舍之前，两个士兵讲

着一段关于老鼠与头油的战地笑

话。运动镜头与人物的关系，遍地弹

壳、烧焦树桩的战地环境，似乎都没

有比这段对白在规定运动内填充完

整更重要。对于精确计算的追求，让

影片一镜到底的形式产生了后现代

的机械感、通关打怪的游戏感，而不

是知觉上的真实与沉浸。

然而导演萨姆·门德斯想通过单

镜头的“实时拍摄”（total real time）追

求的，恰恰是把观众锁定在一个感觉

完全不中断的体验中，不诉诸于经典

战争片的宏大格局和人性深度，但求

传达动作片与惊悚片中分秒必争的

时间流逝感。这个初衷听上去很容

易联想到诺兰的《敦刻尔克》。不同

的是，后者的多线叙事对于叙事时间

的精致缝合，最终被一种历史叙述的

声音覆盖，以达到个人体验与公共历

史记忆的认同。而《1917》的单线叙

事、一镜到底的设定，将一战中的两

个底层士兵纳入到一个从起点到终

点的时间任务中。首先，他或他俩要

完成的动作远远大于对一战绞肉机

的残酷与荒诞的时空体验。对于动

作的过于强调，使得“奔跑与传递”在

视觉上不断叠加与重复。动作的被

动与主动的转变虽然在最终完成任

务的Schofield身上可以看到，但这种

有助于塑造人物的变化并没有得到

更多的挖掘。并且由于镜头需要紧

张地跟进人物动作，影片中极少出现

能加强心理叙事的特写镜头。特别

是在影片的前半部分，大量的360度

跟拍在两个人物间交替，却没有试图

进行视点叙事，人物的心理节奏没有

因为托马斯·纽曼的配乐而得到真正

释放。

影片的叙事转变发生在Blake的

突然身亡。对任务不积极、不苟言笑

的 Schofield 成为叙事动作接力的唯

一主体，追踪人物的运动镜头开始出

现明确的视线调度和特写景别。独

立行动的 Schofield 似乎获得了影像

的主体性，他不断遇到陌生人：搭车

士兵、给建议的长官、法国少女、林

中听歌的英兵、白色战壕里的各位

长官，每一次他对别人重复自己的

使命，都得到陌生人的刺激，因为其

实没有人相信他能完成这样的任

务，甚至很多人包括最后接受指令

的上校都认为任务本身的价值亦可

置疑。Schofield 的任务与陌生人对

于战争的看法形成内在冲突，成为

新的叙事动力，而不是穿越战场的

动作本身。有意思的地方恰恰在

于，不同于死去的 Blake，Schofield 深

深理解他人对于这场战争的厌倦与

绝望。这使得影片在后半部分进入

到了导演萨姆·门德斯一贯的电影主

题：个体存在的价值恰恰在于对庸常

的恐惧、绝望与反抗中。

许多人把电影《1917》的长镜头

拼接看成两镜到底，割裂处发生在

Schofield晕倒后的黑屏，剪切掉了夜

晚来临前几个钟头，这自然是一种技

术判断。实际上利用空境，影片伪一

镜到底的其它剪辑点也非常明显，不

需要过多讨论。值得注意的是影片

刻意的时空连缀，叙事时间与现实时

间保持一致，Schofield和Blake以外的

人物以及每个场景不会两次出现，这

种形式规定是否形成了某种闭合的

主观时空？造就了什么样的影像形

态？正像《夺魂索》制造潜在的空间

视点达成悬疑叙事，《俄罗斯方舟》以

空间来塑造文化历史时间，《鸟人》将

主观世界与现实人生缝合，毕赣则创

造一个将过去、当下与未来并置的幽

灵空间。

《1917》的结尾，Schofield 经过种

种不可预测的生死空间，阴差阳错地

赶到战场，竟然不算太晚地完成了任

务，阻止了一场进攻。透支的体力让

他更加木讷，他茫然地走向无人的原

野，坐靠在一棵孤树下，就像影片开

始时他还没有接到指派在树下打着

盹一样。单镜走完的这段时空，只有

Schofield经历过，任何人都只看到了

其中的一小部分，并且每个部分里都

与他的人生冲突着。Schofield的这段

战争人生注定锁在了一枚孤独与绝

望的时间胶囊中，影片中同行过的、

遭遇过的任何人都不能共与之。（当

然如果 Blake 的死亡来得更早些，两

个人的精算动作再缩剪些，这样的效

果会更清晰。）编剧威尔逊·凯恩斯

说，这部影片的全部意义在于，你会

在另一个人的生命里活上115分钟。

也许这才是《1917》的一镜到底意图

为我们分享的生命体验，不止于战

争，不止于历史。

《误杀》不是一部希区柯克式的悬

疑片，而是一部围绕着人们需要怎样

的信仰和终极价值徐徐展开的电影，

是一部很高级的也很普通的人性片。

很多观众都读懂了编导、监制的

思想，这个简单的文化逻辑在于它的

主旨不在介绍一个法律案子，而是在

讲述一段人性的价值。

影片最后不是以案子的真相大

白而结束，不是以“罪有应得”告诫银

幕下的观众，这部影片的观众不是普

通的消费者而是有思想的被教育者。

诚然，影片绝没有为局长儿子争

取同情分，而完全站在弱者一边，但却

又比简单地同情弱者更高。

高在哪里？高在李维杰知道生

命的意义超越于现实的纠结之上。

在万象纷纭的复杂世间，我们会

碰到善与恶，会碰到爱与憎，会碰到慈

悲与仇恨。但是，灵魂会碰到什么呢？

灵魂碰到的是无边无际的宇宙，

碰到无限可能性，碰到善与恶、爱与

憎、慈悲与仇恨种种可能的反转。

在现实的世界里我们看不到这

些，也不会相信这些。但是在信仰的

宇宙中，我们会换一个角度，换一种认

知，甚至换一种立场，去思考这个非现

实的问题。

这不等于不憎恨现实存在的罪

恶，或者说抛弃了是非观念和正义立

场。我们仅仅对于那些在现实的报应

当中，也包括在法律的制裁下已经被

惩罚的、曾经伤害了我们的人，放下悲

痛的仇恨。

在中国的儒家思想中接近这种立

场的倾向叫宽恕，人们常常说“恕”就

是中国的道德。

“恕”是对心的，宗教的放下是对

灵魂的。中国儒家是针对现实的，讲

“恕”；宗教的观念是对未来的，宇宙很

大，不传播仇恨。

不管是对于现实还是对于未来，

中国的儒家和世界的宗教，都应该在

复杂的善恶、爱憎、慈悲与仇恨中，明

白对外在世界的任何投射其实都是对

自己内在的关注，恨别人其实是恨自

己，爱别人其实也是爱自己。

生命在两个人之间是不同的，但

在无数人之间却又是一样的。这就是

宇宙的立场——在浩渺的宇宙里，每

一个生命在无限地被放大去前行，去

经历无数次善恶的交错与反转。

今天我们都看不见，但是因为看

不见所以就不相信吗？很多事情十年

前都看不见，五年前，三年前，甚至一

年前，都可能未曾看见，但是今天我们

都相信了，这种相信如果前置于十年

前，不是一样正确吗？

因为相信善良的存在，因此便会

相信一个生命如果给它机会，在宇宙

的无限前行中，它的结果完全有可能

是善良与正义。

如果它今天因为报应而结束了，

我们的恨可以到此结束。而对于它不

再可能的未来，应该感到可惜。

为了这个人性与灵性的相信，为

了自己信仰的安宁，李维杰接受了议

员和局长——已经变得一无所有的一

对夫妇——的请求，说出了其儿子被

误杀的事实。

李维杰坐牢去了，几乎所有人都

不理解他的行为。影片最后秦沛的镜

头很有意思，他对着采访所问的“你怎

么看李维杰这个人？”，他的表情是难

以表述的。

普通人的不理解很正常，但艺术

家和思想家是理解的。在我们生活的

世界上，很多事情都是我们没有亲眼

看见的。我们亲眼看到的只是生老病

死、悲欢离合、恩爱情仇。

但是我们甚至看不到自己的心

灵和神经网络，不知道如何就判断了

一件事情在我们神经网络当中的辨识

与认知。

譬如我们并不知道花为什么有如

此之多的颜色而草永远只能是绿色，

不知道为什么全人类的表情如此丰

富，但是对一样事情的表情全都是一

样的：譬如惊讶。

我们也不知道为什么动物和人类会

有心智的区别而且无法逾越？而人们对

于母亲的感情之深究竟基于什么脑神经

元细胞和与生俱来的脑沟回编码？

我们今天最大的发现是其实人类

并不了解自身。

我们是一个生物学的存在，但是

我们只能用物理学、数学、哲学的概念

系统去思考问题。

除了科学的思考状态，我们能够

用宗教、艺术、脑细胞与行为的关系去

思考问题吗？能用生物学的方式去看

待问题吗？回答是能。只是我们不

知道。

“意识”就是用除了科学的方式

之外的方法去对付复杂浩渺无限广阔

的世界。

电影是艺术范畴的创作。电影

和所有艺术都会被称作“形象思维”，

其实它不依赖思维的机制，它首先不

是从概念系统出发的，因此不要以为

电影的道理来自形象思维。

电影是人的意识的泄露、整合、

编码、提升和排列节奏。

“意识到”是一种很独特的心智状

态。“意识到”很可能是潜意识，很可能

是模糊的认知，也很可能是感知、

感觉。

思维依赖概念系统，但是意识只

有“切分”和“分类”。

脑神经元网络有辨识就有“切

分”，有认知就有“分类”。而切分和分

类的进一步“意识”就会有蒙太奇——

就是《误杀》里李维杰反复提到的那部

电影《蒙太奇》的名字，一个专业的电

影用语。所以意识是可以完成一部电

影的，而非概念思维完成了一部电影。

电影的一条根本属性是出人意

料。电影的故事、剧情、细节、人物、镜

头、色彩、音乐、节奏、道具、场景、剪辑

等等，都应该是出人意料的。

最达得到这个境界的电影就是成

功的电影，而能够出人意料最根本的

基础便是创作者摆脱了概念系统的逻

辑思维，而专注地依赖于人类智能的

意识状态。

法律给了李维杰和观众足够的扬

善惩恶的概念思维，但是李维杰和影

片的编导们却得到了最珍贵的“人类

智能的意识”。它告诉了他们的心灵，

有比法律的扬善惩恶更高维度的

世界。

《误杀》不仅仅是讲扬善惩恶的，

也是讲生命的神圣的。每一个生命都

应该得到交代，如果在这个世界上得

不到，它也会在另一个更加广大的世

界（宇宙）中找回。

这就是李维杰们的意识与认知。

让它得到安宁，就像我们自己要得到

安宁一样。

在《误杀》上映的档期中，一桩震

撼性的案子在25年后被重新宣判，云

南孙小果一案主犯孙小果被宣判

死刑。

在讨论《误杀》这部电影的时候，

两件事情也许当量不同，但搁在同一

个时段也让我们想起《误杀》当中的一

句台词：“有的孩子是孩子，有的孩子

他就是禽兽！”

法律是神圣的，因为法律面对的

人间也应该神圣。李维杰意识到他们

一家也应当面对法律的审判，尽管他

们首先是受害者。

法律的神圣在于抚平一切践踏

公义的创伤，同时它本身也必须是公

义的。所以李维杰愿意承担法律的公

义，去接受法律的一份神圣。

同时，李维杰同样服膺灵魂的原

则，相信人的生命不仅止一层法律的

意义，这一层意义没有温度；还有超越

于人间的属于人性的怜悯和慈悲的价

值，他对于亲人和自己是怀着温度的。

人性本身是有温度的，是必须有

温度的。

《误杀》的价值观就在于，在现实

法律的此岸和人性意识的彼岸必须完

成一种摆渡：在此岸服膺人间公义，在

彼岸皈依一种神圣。

那只摆渡的船就是灵魂，那双桨

就是人性。李维杰要的便是灵魂的安

宁、人性的完整和彼岸的神圣。

■文/赵 军


